

cambio social por la vía revolucionaria, es decir, con la disposición de destruir el sistema y de asumir el nuevo poder.

Ya en el terreno de la lucha, conscientes del potencial revolucionario de las masas y de la incapacidad intrínseca del nacionalismo elitista del Kuomintang, los comunistas iniciaron su Segunda Gran Marcha desde Yenán, con la guerra de resistencia. Asumieron el liderazgo del proceso (Mao Tse-tung desde Yenán); orientaron la movilización social (los cuadros del partido en la dirección política, económica y cultural de las provincias controladas y en los frentes militares); y, finalmente, elaboraron un nuevo capítulo de la estrategia de "línea de masas" a través de la guerra Popular Revolucionaria (el 8º Ejército del Norte con Lin Piao, Chu-te y otros, el 4º ejército con Ch'en-Yi y Liu Shao-ch'i, las 16 bases guerrilleras y las milicias actuando al nivel de los grupos de resistencia organizados según la ocupación de sus miembros).

JOSÉ THIAGO CINTRA  
*El Colegio de México*

ROLF REICHERT, *Atlas histórico regional do mundo árabe; mapas e resumo cronológico (A Historical and Regional Atlas of the Arabic World; Maps and Chronological Survey)*. Universidade Federal do Bahía; Centro de Estudos Afro-Orientais, Salvador, Rio de Janeiro, 1969.

El autor de este libro, el profesor Rolf Reichert, es un experto en la historia del Islam y uno de los investigadores más infatigables que trabajan en el terreno de la cultura árabe-islámica en el continente latinoamericano. Hace unos años tuve el placer de escuchar algunas conferencias que pronunció en Madrid sobre la influencia del Islam y de las minorías musulmanas en el Brasil, tema que, por ser muy poco cultivado, suscitó un gran interés en los medios del arabismo español.

El profesor Reichert nos ofrece ahora este último libro que pretende ser una colección de "mapas y resumen cronológico". Examinando la obra, escrita en portugués e inglés, nos damos cuenta de que estamos ante una de las mejores publicaciones en los últimos años sobre la materia. Como indica su título, el contenido de este "Atlas histórico" está dividido en cuatro partes de acuerdo con las regiones principales que forman el mundo árabe: 1) la Península Arábiga; 2) la Gran Siria y Mesopotamia; 3) África Nororiental; 4) el Maghreb (Marruecos, Argelia, Túnez y Tripo-

litanía). La materia histórica sigue un orden cronológico desde la aparición de los árabes, gracias al Islam, sobre la escena de la historia hasta el día de hoy, es decir abarcando los tiempos medievales y modernos. Como se sabe, los términos “árabe” y “musulmán” suelen confundirse y no sin razón, ya que, a través de la historia, hubo pueblos islámicos como los persas y los turcos que influyeron en los árabes y, a su vez, fueron influidos por ellos. Pero el autor se limita a lo que hoy se conoce por el mundo árabe, excluyendo a los países que un día pertenecieron a la civilización árabe como Persia y la España Musulmana de la Edad Media.

El criterio regionalista que el autor sigue no concuerda siempre con las realidades históricas, puesto que, sobre todo en la Edad Media, las fronteras eran bastante fluctuantes e imprecisas.

No obstante, se da perfecta cuenta de las imperfecciones de este método, pero lo ha elegido a conciencia, porque sostiene que es el más indicado para facilitar al lector una rápida, y a la vez sólida, información sobre los acontecimientos históricos del mundo árabe a lo largo de los períodos medieval y moderno. Otro método seguido en esta clase de obras es el que considera al mundo árabe en su totalidad global, criterio adoptado por los autores del *Atlas histórico del mundo musulmán* editado hace unos años por la casa Djambattan en Leyde. Uno y otro método tienen sus ventajas y, desde luego, ambos se complementan.

El texto explicativo está hecho de modo escrupuloso, objetivo y sobrio. La difícil tarea de seleccionar los datos históricos esenciales sin caer en farragosa prolijidad está felizmente llevada a cabo. Resulta verdaderamente admirable cómo el profesor Reichert puede ofrecernos en doscientas páginas una síntesis de la compleja historia árabe sin olvidar ningún dato de cierta importancia. El texto está acompañado de diagramas y cuadros genealógicos absolutamente indispensables y cuidadosamente elaborados.

Pese a algunos pequeños y poquísimos errores en la transcripción de nombres árabes —quizás faltas de imprenta—: ‘Azd al-Dīn Shīrkuh por Asad al-Dīn (p. 78); ‘Abd al-Ma’mūn por ‘Abd al-Mu’min (p. 102); Sa’id Zaghlul por Sa’d Zaghlul (p. 163), la obra representa un enorme esfuerzo positivo y cumple plenamente con su cometido. Una traducción al castellano de este *Atlas histórico* sería, a mi modo de ver, una labor muy recomendable e indudablemente llenaría un importante vacío en la bibliografía española con respecto al mundo árabe.

MAHMUD MAKKI

*El Colegio de México*